



## Communiqué du Forum des jeunes de la SADC

### **« Le capital humain et financier, vecteur principal de l'industrialisation durable dans la SADC »**

**3 juillet 2024**

**Luanda (Angola)**

1. Le gouvernement de la République d'Angola et le Secrétariat de la SADC en collaboration avec le Fonds des Nations unies pour la population (FNUAP) ont organisé la réunion du Forum des jeunes de la SADC le 3 juillet 2024 à Luanda, en Angola. La réunion visait à donner aux jeunes une opportunité de contribuer à la réalisation du thème du 43e Sommet de la SADC sur l'importance du capital humain et financier pour atteindre une industrialisation durable dans la région.
2. Des représentants de jeunes issus des agences/conseils nationaux de la jeunesse et des experts techniques au sein des ministères chargés de la jeunesse dans la SADC y ont participé et provenaient des quinze (15) États membres, à savoir Afrique du Sud, Angola, Botswana, Comores, République Démocratique du Congo, Eswatini, Madagascar, Malawi, Maurice, Mozambique, Namibie, Seychelles, République-Unie de Tanzanie, Zambie et Zimbabwe. Des jeunes leaders et entrepreneurs, des fonctionnaires travaillant au Secrétariat de la SADC et dans les agences des Nations-Unies, des représentants des missions diplomatiques en Angola faisaient partie des participants.
3. Le ministre de la Jeunesse et des Sports de la République d'Angola, Son Excellence Dr Rui Falcão Pinto de Andrade a procédé à l'ouverture officielle du Forum. Il a souligné que la jeunesse prédomine dans la région de la SADC dont environ 35 % de la population sont des personnes âgées de 15 à 35 ans, et presque 75 % sont en-dessous de 35 ans. Le ministre a indiqué qu'un tel paysage démographique représente une grande opportunité pour les États membres, mais il faut intégrer et faire participer les jeunes dans les initiatives de développement au niveau national et régional. Il a abordé les difficultés que rencontrent les jeunes, en particulier le chômage, notant qu'autour de 50 % des jeunes sont sans emploi dans certains États membres, les jeunes femmes étant les plus touchées. Il a également demandé aux agences/conseils nationaux de la jeunesse d'être plus inclusif et d'intégrer d'autres représentants des différentes voix des jeunes.

4. Au nom du gouverneur de la province de Luanda, Son Excellence ing. Manuel Homem, le vice-gouverneur du secteur politique et social de Luanda, Dr Manuel Gonçalves avait souligné l'importance d'une large participation des citoyens, comme illustrée dans le thème du développement et de la préservation de Luanda, « Luanda a besoin de toi ». Les représentants des jeunes, à savoir, le président du Conseil national de la jeunesse d'Angola, M. Isaiás Kalunga, et le président du Forum international des jeunes (FIJE), M. Clinton Matias, ont insisté que les jeunes représentent un potentiel immense pour le développement la région et sont appelés à y participer activement. La Secrétaire exécutive adjointe de la SADC chargée de l'Intégration régionale, Mme Angele Makombe N'tumba et le représentant intérimaire de la FNUAP/directeur d'ONUSIDA pour l'Angola, Dr Hege Wagan ont réitéré le même message.
5. Le Forum a mis en avant des tables rondes sur la paix et la sécurité, le changement climatique, le VIH/sida, le commerce et l'innovation. Au cours des débats, il a été reconnu que les jeunes, les jeunes femmes en particulier subissent les répercussions des problèmes rencontrés par la région en matière de développement, ce qui est préoccupant. À cet effet, les jeunes de la SADC :
  - a) ont appelé les États membres à maintenir la paix et la sécurité dans la région, à respecter les principes démocratiques et à promouvoir la résolution pacifique des différends en s'appuyant sur les Protocoles de la SADC existants et d'autres instruments et lignes directrices pertinents ;
  - b) Ont noté que les jeunes de la SADC rencontrent des problèmes énormes liés au changement climatique, et ont demandé aux États membres de mettre en œuvre des stratégies de croissance économique qui sont viables sur le plan environnemental et font participer les jeunes.
  - c) ont noté les initiatives visant à mettre sur pied une agence d'innovation et d'investissement de la SADC pour les jeunes entrepreneurs dont l'objectif est de transformer le secteur des entreprises de la région, créer de nouveaux emplois et contribuer de façon considérable à la croissance économique de la région ; et
  - d) ont exhorté les jeunes entrepreneurs, notamment ceux des petites et moyennes entreprises (PME), à contribuer au développement régional par une organisation efficace, l'accès aux informations, et la saisie des opportunités offertes par la Zone de libre-échange de la SADC ; et
  - e) ont noté les grands progrès en cours pour éliminer le VIH/sida en tant que menace à la santé publique dans la SADC. Toutefois, ils ont noté avec préoccupation que les jeunes sont les plus affectés par l'épidémie du VIH et les ont exhortés à rester prudents et à jouer un rôle de premier rang dans les efforts de sensibilisation et de prévention.
6. Dans la même optique, le Forum a adopté les recommandations clés ci-après pour assurer une plus grande intégration des jeunes dans les processus de prise de décisions :

- a) Mettre en place de toute urgence un bureau dédié pour coordonner les questions liées à la jeunesse au Secrétariat de la SADC (Comptoir des jeunes de la SADC) ;
- b) Mettre en place des bureaux pour coordonner les questions liées à la jeunesse dans les bureaux des Points de contact nationaux de la SADC ;
- c) Élaborer des politiques publiques qui encouragent la participation active des jeunes dans l'économie, ainsi que la représentation des jeunes femmes dans les processus de développement ;
- d) Mettre en œuvre des stratégies de croissance économique qui valorisent la préservation et la protection de l'environnement et font participer les jeunes ;  
et
- e) Réaliser des campagnes de sensibilisation au VIH/sida réservées aux jeunes, axées sur la prévention pour arrêter la propagation du virus.

Fin.